



1939 Janvier



Año II



CORRESPONDENCIA QUE APARECE NUEVAMENTE EN PARIS DE FRANCIA.

SIEMPRE A LAS 17.45

43

## La 'distensión' destruída

### En el centenario de la Guerra del Pacífico

El 20 Enero 1839 la batalla de Yungay puso término a la guerra entre Chile y la Confederación Perú-boliviana. Las fuerzas chilenas fueron comandadas por el general Manuel Bulnes, que años más tarde sería presidente.

El 20 Enero 1979 -exactamente 140 años después, mientras en Chile se conmemoraba la victoria de Yungay y se celebraba "El Día del Roto Chileno" - el gobierno peruano expulsó al embajador Francisco Bulnes, descendiente directo del 'héroe de Yungay', por un asunto de espionajes. Coincidencia...

**BREVE HISTORIA** \* En Diciembre pasado el petrolero 'Beagle', fletado por la Armada chilena, navegaba hacia el puerto peruano de Talara -970 km. al noroeste de Lima, cerca de la frontera con Ecuador- para embarcar un cargamento de gasolina. Llamó la atención de los peruanos que su capitán, Sergio Jarpa Gerhardt (hijo de Onofre, embajador en Baires) retardara la comunicación del rol de su tripulación pero mantuviera contacto radial con un carguero ecuatoriano que llevaba el mismo rumbo. Cuando finalmente lo informó, pudo comprobarse que traía 91 hombres a bordo. Como un petrolero de ese tipo navega normalmente con 30 hombres, la Marina peruana dedujo que conducía una dotación militar y, el 13 Dic., sólo permitió el desembarco de 10 tripulantes. Bajó el cap. Jarpa con su segundo, teniente Alfredo Andohazgui y ocho marineros. Como es lógico, serían vigilados subrepticamente.

Una camioneta con chofer (cortesía del Agregado Naval en Lima, capitán de navío Jorge Contreras Sepúlveda, hermano de Manuel...) esperaba a los dos oficiales para brindarles -según expresión de un periodista peruano- un verdadero 'safari' fotográfico en el puerto y desde las alambradas de la Base El Pato, hasta que los 'observadores' lo consideraron suficiente: un vehículo lo se les cruzó y un oficial de la FAP (Fuerza Aérea Peruana) les anunció: -"Están detenidos"... Sus enérgicas protestas se extinguieron cuando las películas fueron reveladas. Además, el chofer, suboficial Durand, había recorrido la ruta Lima-Talara recogiendo hermosos 'souvenirs' fotográficos de estratégico interés: puentes, la siderúrgica de Chimbote, etc. El capitán Jarpa y el teniente Andohazgui ni siquiera pudieron regresar a Talara para hundirse 'gloriosamente' con su buque... Fueron devueltos a Chile como una vulgar encomienda aérea.

El 20 Dic. un breve comunicado peruano dio cuenta de la expulsión de dos oficiales de la Marina de Chile "por espionaje". Una semana después, otra nota (que se mantuvo en reserva durante dos semanas) informó sobre la expulsión de otros cuatro uniformados, pertenecientes a la FACH pero adscritos a la Embajada de Chile. También "por espionaje". Pero este segundo caso traería graves consecuencias.

Francisco Bulnes viajó a Santiago "para informar al gobierno", y Pinochet mandó a Brady, "asesor presidencial y con buenas amistades con los Altos Mandos peruanos", para presentar excusas por ambos 'incidentes'. La pueril explicación de la Cancillería expresó: "Los hechos aludidos constituyen acciones individuales y aisladas que, naturalmente, no obedecen a instrucciones superiores." Y anunció un sumario...

El 14 Dic. el Consejo de Guerra Permanente de Aeronáutica del Perú condenó a muerte al suboficial de 3ª de la FAP, Julio Vargas Garayar, de 26 años "por el delito de traición a la patria." El veredicto debía someterse a la instancia superior y to dos pensaron que la pena sería atenuada: el suboficial había

A LA VUELTA

CLARIN

Sin embargo, en Lima se considera que el deterioro de las relaciones es evidente. Un comentarista de la radio Victoria manifestó ayer: "Perú no quiere la guerra pero no va a permitir jamás que se repita lo de 1879".

Buenos Aires, viernes 29 de diciembre de 1978

LAS ULTIMAS NOTICIAS - Domingo 21 de Enero de 1979.



Francisco Bulnes Sanfuentes, Embajador de Chile en Perú, fue declarado persona non grata.

## sintacto

Esa tibia mañana virreinal del 20 de Enero, el marqués Bulnes despertóse en hora tardía y llamó al ayuda de cámara para que le presentara la jicara de chocolate y lo vistiera.

Echó un polvo (de rapé) y, cuando se aprontaba a lanzar al primer estornudo sobre el finísimo pañuelo de encajes, entraron sin anunciarse varios vulgares sí que demudados funcionarios de la Embajada para comunicarle que el gobierno peruano habíalo declarado 'persona non grata', como a un plebeyo cualquiera.

Recuperado del inevitable soponcio, el marqués pretendió pedir una audiencia con el Virrey. Hubo que explicarle que ya no había virreyes, novedad que lo sorprendió dolorosamente.

- Debéis ausentáros raudamente - susurróle uno de los consejeros - si no queréis que los peruanos os endilguen una patada en la que os dije...

Ante tan cruel advertencia, el marqués - despreciando precavidamente su automóvil de embajador- embutióse en el primer taxi y trepóse al primer avión, rumbo a Santiago de la Nueva Extremadura.

- Mala cueva - dijo el conejo. Y se cambió de hoyo.

Portada de la revista peruana CARETAS



### Del exilio argentino

"DEBATE" editada en Roma, Italia (Nºs 1 y 2, 1977). Dirigida por Francesco Consoli, Miguel Angel García y José L. Rhi Sausi. (Correspondencia: a Francesco Consoli c/o Librería Vecchia Talpa, Piazza dei Massimi 1 - A, Roma 00186, Italia).

Dice en su número 1: "El debate ha sido iniciado por un grupo de militantes de diferentes organizaciones y países latinoamericanos que, partiendo de sus experiencias respectivas y de la experiencia común en la rica y compleja relación con la izquierda europea, ha lanzado esta iniciativa que considera una necesidad política para la superación de la crisis actual de la "nueva izquierda". Agrega más adelante: "Creemos que es inútil y desfavorable echar la culpa a otros; hablar de 'traiciones' y de maniobras de la CIA. La derrota que hemos sufrido, la derrota que ha sufrido la clase obrera siempre que ha tratado de organizarse autónomamente, tiene que hacernos meditar profundamente. (...) Mientras el moderno reformismo trata de reacomodar su estrategia, elabora teorías más o menos nuevas como la del "fascismo dependiente" o la de la "democracia de nuevo tipo" nosotros, la izquierda revolucionaria, debemos tener el coraje político de ponernos en discusión sin piedad u oportunismo, enfrentando no sólo los errores tácticos o los enfoques estratégicos de fase, sino también el bagaje de ideas, de concepciones del mundo, de análisis de fondo que tenemos en común más allá de las variaciones y de las perspectivas con la nueva izquierda de los otros países. El exilio y la cárcel no sirven de por sí a esta maduración. En ellos se puede permanecer hasta pudrirse, se puede desaparecer sin dejar rastros, cada vez más aislados, cada vez más cansados de solidaridad, más encerrados en un discurso "standard". Tenemos que hacer que esta cárcel y este exilio se transformen en armas políticas. Pero para esto tenemos que establecer con los compañeros europeos una relación política, tenemos que cuestionarnos junto con ellos para poder individualizar mejor nuestro significado histórico, más allá de la imagen que nos habíamos hecho de él. Sólo aprendiendo de los errores cometidos es posible rescatar la memoria histórica de nuestras luchas, de nuestra militancia, de la dura e ignorada lucha del proletariado de nuestros países".

De CORREO ARGENTINO Nº 2

BOLETIN INTERNACIONAL DE INFORMACION PUBLICACION MENSUAL

CORRESPONDENCIA Y GIROS: JUSTO MORENO APARTADO POSTAL 2499 - MADRID - ESPAÑA

110 15 9568

## Primeras Jornadas Latinoamericanas

Desde el jueves 1º al sábado 9 Febrero se desarrollaron en París, en el tradicional barrio de Les Halles situado en el corazón de la ciudad, las jornadas de unidad y solidaridad latinoamericana organizadas por el Comité de Réfugiés Politiques Latinoaméricains - CAL.

Raras veces se vio tal demostración de comprensión y amistad entre nuestros pueblos. Desde México y El Salvador hasta Argentina y Chile, casi todos nuestros países estaban presentes. Exposición, películas documentales, artesanía, comidas y bebidas típicas y, el sábado 9, una Peña que tuvo tal afluencia de público que hubo de 'duplicarse', simultáneamente, en la vecina iglesia de St. Eustache sellaron el éxito de esta gran iniciativa del CAL.

**DE LA VUELTA** → sido dado de baja "por insuficiencia profesional". El informe médico certificaba "una personalidad nítidamente inestable...recibió tratamiento psiquiátrico en la adolescencia". Estaba separado de su mujer y "buscaba trabajo desesperadamente."

Fue el hombre 'ideal' elegido por los cuatro funcionarios y militares chilenos para 'comprarle' secretos sobre bases aéreas peruanas - en especial sobre La Joya, situada unos 750 km. al sur de Lima.

Pero el Consejo Supremo de Justicia Militar del Perú rechazó todas las circunstancias atenuantes, desechó el pedido de gracia y el 19 Enero confirmó la sentencia. El día 20 el suboficial Vargas fue fusilado: es el primer militar peruano que ha sido ejecutado por traición.

La conmoción producida por la noticia fue general y violenta entre el público, prensa, políticos y organizaciones peruanos: se condenó en todos los tonos la "injusticia monstruosa" de ejecutar al débil y dar libertad a los cuatro mayores culpables.

FEBRERO 1979 ★ PARIS XX

Los países 'ricos' de Europa, que en la época de los milagros económicos atrajeron la 'mano de obra' extranjera, no saben cómo deshacerse de ella...

### 'Chiste' repetido...



## La columna de

## la DERECHA



Después de los malos les tocó el turno a los buenos. ¡Que de ésta no se salva nadie!

Tras la ofensiva contra los sindicatos (Octubre 78) vino el turno de los colegios profesionales. (Febrero 79).

La gran burguesía no sólo exige 'mano de obra barata' en campos, industrias y oficinas. También fijará su precio a la mano de obra médica, jurídica, arquitectónica, periodística y hasta dentística...

Con un solo decreto (Nº 2516) publicado sorpresivamente -como todas las medidas del régimen- dejó a los orgullosos "colegios" en estado de coma:

- 1º - La colegiación no será obligatoria para optar a los cargos públicos.
- 2º - Habrá libertad de aranceles. Los colegios no fijarán remuneraciones ni honorarios.
- 3º - Los "colegiados" quedan exentos del pago de cotizaciones a su institución.

Con la elevadísima cesantía que existe entre los profesionales (la cuarta parte de los médicos ya ha emigrado; la mitad de los egresados del 78 no tiene trabajo) comenzará una puja implacable por "entrar" y por sustituir a los mejor pagados, a cualquier precio...

Estas organizaciones que durante el Gobierno Popular llegaron al extremo de abandonar los turnos de urgencia en los hospitales para incitar a los golpistas, reciben hoy el "pago" de la gran burguesía, que ya fuera anunciado por EL MERCURIO poco después del golpe (17 Nov.1973). ¿Quiénes fueron, entonces, los "tontos útiles" ?

La extrema pobreza ha empujado a muchos médicos, enfermeras y "pacientes" a organizar el más triste de los negocios: el de la sangre humana. Las denuncias sobre esta explotación criminal habían sido acalladas, pero la información se filtró entre los "importadores extranjeros". Aquí está la demostración :

### Vampiros del siglo XX

En Haití, reino de los Duvalier, no parece haber barreras cuando se trata de aumentar sus exportaciones.

Allí, el segundo producto en la lista de exportaciones lo constituye la sangre humana y el plasma desecado. Esto no es un hecho sorprendente, ya que el comercio de sangre humana sube rápidamente en Brasil, República Dominicana, Chile, Uruguay y Argentina. Pero en la isla que descubriera Colón existe una nueva modalidad: la cría de niños para extraerles la sangre. Allí las prolíficas madres ven desaparecer a sus hijos como han desaparecido los pequeños mendigos, los cuales reaparecen a los pocos meses pero ya cadáveres y casi sin una gota de sangre en el cuerpo.

CAMBIO16 N.º 352/3-9-78

## EL GENERAL TIENE

### 'CONCIENCIA'... retardada

Va nos ocupamos del Gral. (R) Leigh en CONTACTO 39. Aunque pareció suficiente, su persistencia e impunidad en formular declaraciones públicas y la acogida que les brinda la DC a pesar de la prohibición oficial son demasiado sugestivas como para ignorarlas.

HOY Nº 85, de 15 Enero, anuncia desde la portada: Entrevista exclusiva: HABLA LEIGH. Por otra parte, el vocero oficial de Leigh, el Gral. (también en R) Díaz Estrada, le lleva la segunda voz con igual ritmo y melodía...

Pero leamos HOY: "Para su gente en la FACH, que le escribe y pide fotografías firmadas, es todavía un líder. Y también para otros, que lo consideran un posible candidato de un movimiento cívico-militar."

El 'líder' también dice cosas que equivalen a ponerle un aji detrás de la oreja a Pinochet y a cada uno de los 'altos' perseguidos del régimen :

" - Lo que pasa es que el 'Once' nació apresuradamente. E improvisadamente. Si nos hubiésemos reunido antes los cuatro para ver lo que haríamos después, habríamos visto nuestras diferentes maneras de pensar (1)... Yo nunca sentí que estaba gobernando. Cuando uno está prestando su nombre y su firma para que después se haga todo lo contrario, uno se frustra (2). Las medidas antisindicales de Octubre fueron desafortunadas. Las famosas elecciones (sindicales) fueron una metida de pata bárbara : ahora han tenido que echar marcha atrás en todo. A los dirigentes chilenos se les ha engañado en forma sistemática: digámoslo con franqueza... Esa Constitución podrá hacerse regir a la fuerza, pero tan pronto como el país vuelva a la normalidad va a ser tirada al tarro de la basura. Creo que nosotros tenemos que vivir en una democracia. Por mucho

que he meditado, no veo un reemplazo a los partidos políticos, pero sobre bases diferentes (3)... Es cierto : yo firmé el decreto (de amnistía). Así como firmé otros que todavía pesan en mi conciencia (4)... La DINA obedecía en forma exclusiva al Presidente. Si bien es cierto que nació por un decreto-ley que la hacía depender de la Junta, el Presidente nunca permitió que se tomara parte en su dirección... (5)

- (1) Jamás se ha leído semejante testimonio de un protagonista de primera línea. Prueba que este grupo de mercenarios no tenía preocupación alguna por su país. Sólo se reunían para planificar el ataque y la masacre.
- (2) "Frustrado" y todo, representó su comedia durante casi cinco años. Y habría continuado si no lo echan...
- (3) "Sobre bases diferentes". ¿Por qué no dice que se trata de implantar el 'modelo brasileño'?
- (4) Así cree limpiarse de los crímenes, apropiaciones indebidas y demás delitos perpetrados durante cinco años bajo su firma y con su pleno conocimiento.
- (5) Más exactamente: entregaron a Pinochet la "tarea sucia" y se desentendieron de los millares de denuncias, procesos y protestas individuales y colectivas, nacionales e internacionales.

(TODOS LOS SUBRAYADOS SON NUESTROS)